
Ново-Аганское ускорение
На Ново-Аганском
месторождении,
относящемся
к Варьеганскому
нефтяному блоку,
наш корреспондент
побывала шесть лет
назад. И вот –
новая поездка
по зимнику,
еще до наступления
суровых холодов.
Что изменилось
на нефтепромысле?
Окончание на стр. 2
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2 I Нефтяники
из Радужного,
учтя горький опыт,
взяли реванш
за многие годы
неудач
и надеются,
что это только
начало.

3 I О Бурановском
участке недр,
и не только
об этом,
рассказывает
один
из заслуженных
геологов
Удмуртии.

4 I В поселке
Степное
в Поволжье после
реконструкции
благодаря
помощи,
оказанной
нефтяниками,
открылся парк.

Д У Х О В Н О С Т Ь

3

К О Н К У Р С М Е С Т О Р О Ж Д Е Н И Й

«У Бога нет других рук,
кроме наших»
В городе Сарапуле в Удмуртии состоялось торжественное открытие
Покровского храма, восстановленного на средства Компании.

Восстановленный храм открыл
двери в канун православного
праздника Покрова Пресвятой
Богородицы. В церемонии участ-
вовали глава республики Алек-
сандр Волков, президент «Русс-
нефти» Михаил Гуцериев, иерар-
хи православной церкви, а также
сотни жителей города на Каме.
Это уже восьмой по счету кра-
савец-храм, восстановленный
или построенный в Удмуртии
при финансовом участии Компа-
нии. Восьмой!

Церковь Покрова Пресвятой Бо-
городицы была построена в Сара-
пуле в 1788 году. Отсюда и назва-
ние улицы – Покровская. Храм
стал памятником архитектуры
XVIII века и центром духовной
жизни старинного купеческого го-
рода. После Октябрьской револю-
ции культовое сооружение пре-
образовали в хлебокомбинат, а
улицу переименовали в проспект

Труда. К концу ХХ столетия весь
архитектурный ансамбль (церковь
и колокольня) превратился прак-
тически в руины.

Что было дальше, в Сарапуле
хорошо знают. Летом 2010 года в
городе побывал президент «Русс-
нефти» Михаил Гуцериев. По его
словам, он был поражен, с одной
стороны, красотой многих зданий,
возведенных сарапульскими купца-
ми, а с другой – тем состоянием, в
котором пребывал бывший Пок-
ровский храм. Сколько стоит его
восстановить? Далее слово главе
республики Александру Волкову:

– Специалисты назвали пример-
ную цифру: 20 миллионов рублей.
Михаил Сафарбекович сказал:
«Надо начинать без промедления
восстанавливать. Мы поможем».

Строители и реставраторы при-
ступили к работе весной прошлого
года. И уже к минувшему октябрю в
деталях воссоздали уникальный
архитектурный памятник.

Помощник бурильщика Павел Алякин.

О Б Р А З О В А Н И Е

Путевка в вуз
В Саратове начались занятия на региональном подготовительном отделении
Российского государственного университета нефти и газа им. И.М. Губкина.

Совместный образовательный проект Компании
и ведущего профильного вуза страны действует
третий год. Региональные подготовительные отде-
ления теперь ведут работу в Поволжье и Западной
Сибири, уже 34 их воспитанника стали студентами
губкинского университета. Нынешней осенью на
РПО после отбора зачислены свыше 50 старше-
классников. 29 из них приступили к занятиям в Са-
ратове. И вот еще новшество: среди кандидатов в

абитуриенты на сей раз не только дети сотрудников
Компании, но и восемь ребят, набранных по реко-
мендациям районных администраций Поволжья –
победители школьных олимпиад. Подготовка буду-
щих абитуриентов проходит на базе учебного цен-
тра «Саратовнедра»; проводят ее, как и раньше,
преподаватели губкинского университета.

Дмитрий Петрошенко, г. Саратов
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Знакомые, завораживающие пейзажи – снеж-
ные холмы, непривычные среди равнин, десятки
километров глухой тайги. Сразу вспомнилась суро-
вая зима 2006 года. Мороз доходил до минус 60!
Сейчас решили не искушать судьбу, выбрались
осенью. То есть, по сибирским меркам, тоже зимой,
но до свирепых холодов.

НеМНоГо истоРии. Биографию промысла хо-
рошо знает главный геолог НГДУ-1 «Варьеганнеф-
ти» Филипп Коваленко, который тоже туда напра-
вляется. Вот что удалось у него выяснить.

В 1985 году на Ново-Аганской площади была про-
бурена первая поисково-разведочная скважина
183. Промышленный приток нефти тогда составил
11,2 кубометра в сутки. В последующие годы в ходе
геологоразведки были подтверждены 15 продук-
тивных пластов. В конце 1990-х многочисленные
сейсморазведочные работы выявили сложное гео-
логическое строение изучаемой площади – систему
разрывных тектонических нарушений, пронизы-
вающих как весь осадочный чехол, так и отдельные
толщи.

В 1998–2001 годах осуществлялась пробная экс-
плуатация шести разведочных скважин для уточне-
ния возможностей месторождения по добыче. Ввод
месторождения в разработку начался в 2006 году со
строительства эксплуатационной скважины 535, ре-
зультаты освоения которой потребовали уточне-
ния геологического строения пласта ПК22 и ачи-
мовской толщи. Реализацию программы бурения
пришлось приостановить.

В 2012 ГодУ с учетом накопленного опыта спе-
циалисты «Варьеганнефти» действуют иначе: ориен-
тиром для эксплуатационного бурения и строитель-
ства кустовой площадки стала разведочная скважи-
на 187, при испытании которой еще в 1987 году с пла-
ста Ю1 был получен приток безводной нефти 80 ку-
бометров в сутки. И что дало бурение в 2012-м?
Приток нефти превысил ожидаемый вдвое. Удача,
ставшая результатом большой работы! Программу
бурения в Компании скорректировали в сторону
увеличения. С марта по август пробурено семь экс-
плуатационных скважин на пласт Ю1.

сАМой ПРодУКтиВНой сКВАжиНой на кусте
Ново-Аганского месторождения стала 567-я, давав-
шая при вводе в эксплуатацию более 120 тонн неф-
ти в сутки; сейчас ее установившийся суточный де-
бит составляет 60 тонн.

«Все скважины наклонно направленные, средняя
проектная глубина – 2800 метров, длина отходных
стволов колеблется до километра, – рассказывает
ведущий геолог ЦДНГ-9 НГДУ-1 Дмитрий Щипилов.
– Среднесуточная добыча по месторождению со-
ставляет порядка 214 тонн. В настоящее время в ра-
боте шесть скважин, одна находится в освоении
после ГРП. Это второй гидроразрыв пласта в теку-
щем году.

КАКоВы хАРАКтеРистиКи добываемой здесь
нефти? «Нефть легкая, с незначительным содержа-
нием парафина, невысокой плотности, – говорит
Филипп Коваленко. – Доля газа? Порядка 120 кубо-
метров на тонну добываемой жидкости».

К О Н К У Р С М Е С Т О Р О Ж Д Е Н И Й

Ново-Аганское ускорение
1

На месторождении нас встретил мастер ДНГ Азат
Нафисуллин. На предприятии он работает с 2008 го-
да. Начинал оператором, через год вышел в масте-
ра. Азат коротко объяснил, как работает на про-
мысле инфраструктура, рассказал об этапах добычи
и подготовки нефти для ее дальнейшей транспор-
тировки в нефтесборную систему Варьеганского
месторождения.

НА НефтеПРоМысле трудятся бригады опера-
торов по добыче нефти и газа и операторов техно-
логических установок. Для них на месторождении
созданы все условия для работы и отдыха – вагон-
столовая, душевой блок, построенный и оборудо-
ванный самими нефтяниками, спальные вагоны,
дизельные электростанции, обеспечивающие
энергопотребности месторождения, действует
спутниковая и транковая связь.

Вообще, как удалось узнать на промысле, про-
шлой зимой здесь провели большую работу по
обустройству инфраструктуры. Варьеганцы в усло-
виях суровых сибирских морозов построили подъ-
ездную дорогу и кустовую площадку. Извините
журналиста за «красивость»: ново-аганские недра
почувствовали, что за них взялись серьезно. Отсю-
да и результаты 2012 года.

Нефтяники взяли реванш за десятилетия неудач.
И надеются, что это только начало.

Юлия Жук, г. Радужный

На Ново-Аганском месторождении нефтяники из Радужного взяли реванш за десятилетия неудач.
Мастер по добыче нефти и газа Азат Нафисуллин рассказывает,
как работает инфраструктура промысла.

Филипп Коваленко: «Нефть легкая!»

Настроение у операторов на промысле повысилось.
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П Р И З Н А Н И Е

1

П Р Е Д П Р И я Т И Е

На церемонии открытия
Александр Волков еще раз под-
черкнул заслуги руководителя
Компании, отметив, что «Русс-
нефть» пожертвовала Удмуртии на
социальные проекты более 1 млрд.
рублей. Михаил Сафарбекович в
своем выступлении, в частности,
сказал: «Это не проект, а зов наше-
го сердца. Бог дал нам возмож-
ность помогать, но у Бога нет дру-
гих рук, кроме наших. Если По-
кровская церковь исцелит хотя бы
одну больную или пропащую ду-
шу, я буду счастлив». Со словами
признательности благотворителю
выступил митрополит Ижевский и
Удмуртский Николай. Он благо-
словил сарапульчан и всех соб-
равшихся словами: «Сегодня раду-
ется душа, взирая на это прекрас-
ное божественное здание, где бу-
дут возноситься молитвы Господу,
и на всех людей я призываю божье
благословение». А руководитель

администрации Сарапула Анато-
лий Наумов, хорошо знакомый с
историей города, вспомнил заслу-
ги одного из своих далеких пред-
шественников – купца первой
гильдии Николая Васильевича
Смагина. Тот заступил на пост го-
родского главы сто лет назад, в
1912-м, а ранее являлся старостой
Покровского храма.

Участники церемонии в тот день
много общались с горожанами.
Сарапульчан интересовали и дру-
гие социальные проекты нефтяни-
ков в республике. «Построив в
Ижевске институт нефти и газа, –
говорил Михаил Гуцериев, – «Русс-
нефть» приступила к строитель-
ству современного студенческого
общежития с большим спортив-
ным залом, а также стадиона.
Ежегодно наша компания напра-
вляет на социальные цели около
1,5 млрд. рублей».

Петр Александров, г. Ижевск

Д У Х О В Н О С Т Ь

«У Бога нет других рук,
кроме наших»

В «Белкамнефти» В. М. Колотов
трудится больше одиннадцати лет,
переехав в Удмуртию с «северов».
Результатом работы специалистов
геологической службы «Белкам-
нефти», в том числе и Василия Ми-
хайловича, стало, например, ус-
пешное разбуривание Юськин-
ского и Центрального месторож-
дений. На этих месторождениях
геологи выявили новые залежи
нефти. Были получены дебиты до
500 тонн в сутки! Ни о чем подоб-
ном ранее в Удмуртии не слышали.
Мы задали несколько коротких
вопросов геологу-ветерану...

– На сколько лет хватит
предприятию запасов нефти
при нынешней добыче?

– Разведанных запасов у «Бел-
камнефти» – около 90 миллионов
тонн. Следовательно, при годовой
добыче примерно 4 миллиона

тонн... Нетрудно подсчитать. Но
ресурсная база восполняется, так
что хватит и внукам, и правнукам.

– Что самое интересное в ва-
шей работе?

– Пожалуй, изучение материа-
лов по новым скважинам.

– Над чем сейчас вы с коллега-
ми трудитесь?

– К нам поступили материалы
сейсморазведочных работ 3Д по
Динтемскому участку недр, это ря-
дом с Юськинским месторождени-
ем, – склоняется над картой Васи-
лий Михайлович. – Изучили про-
центов 20 территории, но уже об-
наружили перспективные струк-
туры, где можно заложить пои-
сковые скважины.

– Расскажите про самое изве-
стное в Европе месторождение...

– Это про какое же?
– Про Бурановское! Благодаря

Евровидению поселок Бураново
стал самым известным насе-
ленным пунктом в Удмуртии.
Здесь ведь живут знаменитые
певуньи. Но мало кто знает,
что ходят они буквально по
«черному золоту».

– Да, это перспективное место-
рождение. Там обнаружены зале-
жи нефти, относящиеся к рифо-
генным структурам. Месторожде-
ние не полностью разбурено и
требует доизучения. В 2013 году в
западной части месторождения
будут проведены сейсморазве-
дочные работы 3Д.

– А бабушек оттуда не сго-
ните?

– Что вы, Бураново только
краше становится. Поезжайте,
посмотрите сами.

Александр Поскребышев,
г. Ижевск

В Алма-Ате завершила работу 20-я международная выставка KIOGE-2012, которая,
как и прежде, проводилась при поддержке президента Казахстана Нурсултана
Назарбаева, министерства нефти и газа Казахстана. На нефтегазовом форуме тради-
ционно бывают представлены ведущие сырьевые компании мира, сервисные и пере-
рабатывающие предприятия, к событию приковано внимание всего нефтегазового
сообщества. В нынешнем году в мероприятии участвовали 547 компаний из 23 стран
мира. Стенд «Русснефти» вновь был признан одним из наиболее запоминающихся на
KIOGE. Организаторы отметили его специальным дипломом «За лучший дизайн». В хо-
де многочисленных встреч, дискуссий, выступлений в прессе представители офици-
альной делегация «Русснефти» подчеркивали, что участие в KIOGE-2012 свидетель-
ствует о стремлении Компании присутствовать на рынке Казахстана, развивать внеш-
неэкономические связи и деловые контакты с партнерами из Центральной Азии.

У Т И л И З А Ц И я

Экономные печи
В «Белкамнефти» провели ряд мероприятий по увеличению полез-

ного использования попутного газа. В рамках этой программы по-
строены газопровод и газораспределительный пункт асфальто-бетон-
ного завода. Завершена реконструкция топливного хозяйства АБЗ, в
настоящее время здесь в качестве топлива вместо товарной нефти
используется попутный нефтяной газ.

Запущена в работу установка по
утилизации ПНГ на базе двух пе-
чей ПТБ-10Э с объемом потребле-
ния газа 70 тыс. куб. м в сутки. Дан-
ная установка позволит в нынеш-
нем году поднять уровень утили-
зации ПНГ на ряде объектов с 45
до 80 процентов и с 30 до 70 про-
центов в целом по Обществу.

В текущем году на УПН Юськин-
ского месторождения на двух
путевых подогревателях нефти
ПП-1,6 газовая служба Общества
применила совершенно новый

подход к утилизации попутного
нефтяного газа с высоким содер-
жанием неуглеводородных ком-
понентов. А именно: организова-
но совместное сжигание на путе-
вых подогревателях нефти при-
родного и попутного газа. Это поз-
воляет предприятию, во-первых,
экономить на потреблении при-
родного газа, а во-вторых, достиг-
нуть требуемого уровня утилиза-
ции ПНГ сразу на двух месторож-
дениях – Восточно-Постольском и
Юськинском.

Рифы любимой профессии
Знакомьтесь:

Василий Колотов,
начальник отдела
подсчета запасов
и сопровождения

геологических
и гидродинамических

моделей «Белкамнефти».
Ему недавно исполнилось
60 лет. По случаю юбилея

и за трудовые заслуги
Василий Михайлович
награжден Почетной

грамотой Министерства
природных ресурсов

и экологии России.

� В УлЬяНОВСКОЙ ОБлАСТИ
на Вишенском участке недр вве-
дена в эксплуатацию скважина
67-3 с текущим дебитом более
110 тонн нефти в сутки.

Месторождение открыто в
1980 году, в разработку введено в
1986-м. Эксплуатационный фонд
Вишенского включает 12 добы-
вающих скважин. В прошлом году
добыча здесь превысила 43,3 тыс.
тонн нефти. Реализация прог-
рамм эксплуатационного буре-
ния и ГТМ позволят «Ульяновск-
нефти» в текущем году стабилизи-
ровать объемы добычи и создать
предпосылки для ее последующе-
го роста. Всего до конца года в
Обществе предполагают пробу-
рить 17 новых скважин. Ожидает-
ся, что реализация данных меро-
приятий в 2012 году обеспечит

предприятию прирост добычи
около 68 тыс. тонн нефти.

� НА СКВАЖИНЕ 23 Северо-
Зимницкого месторождения осу-
ществлен кислотный гидрораз-
рыв пласта с закреплением про-
пантом. Работы проводила ком-
пания «Шлюмберже». Весь про-
цесс отслеживался с помощью
системы телеметрии. Данная тех-
нология разрыва пласта на ме-
сторождениях «Ульяновскнефти»
применяется впервые, ее счита-
ют здесь перспективной. Ожида-
ется, что дебит скважины 23 пос-
ле этой процедуры увеличится в
6 раз.

� В ОБщЕСТВЕ ИЗ УлЬяНОВ-
СКА продолжается смотр-кон-
курс по охране окружающей сре-

ды «Серебристая роса». При оп-
ределении лучших подразделе-
ний конкурсная комиссия оцени-
вает экологическое состояние
объектов, благоустройство и озе-
ленение территории, соблюде-
ние требований безопасности
при размещении и складирова-
нии материалов и оборудования,
эстетический вид и порядок
внутри помещений. Поощряются
инициативы нефтяников, направ-
ленные на улучшение экологиче-
ской обстановки. Сотрудники по-
бедивших подразделений полу-
чат премии. Стоит отметить, что
за девять месяцев текущего года
на природоохранные мероприя-
тия предприятие потратило бо-
лее 136 млн. рублей.

Дария Туркова, г. Ульяновск
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Т В О Р Ч Е С Т В О

С О Б Ы Т И Е

Однажды с толпой губернаторов я побывал в
Лондоне. В нашу делегацию входили 16 полно-

ценных глав регионов и еще два первых зама. За-
помнилось мне это событие вот чем.

Нашим губернаторам в Лондоне персональных
машин не подают. Вы с ними передвигаетесь по
городу в одном автобусе. И вот когда вы день нахо-
дитесь с ними в замкнутом передвигающемся про-
странстве, ходите по музеям одной группой, возни-
кает интересный эффект. Они начинают казаться
обычными туристами. Один постоянно опаздывает,
другой попадает в дурацкие ситуации, и над ним
подшучивают. Происходит распределение ролей,
как в каждой компании: балагур, лидер, жадина,
растяпа и так далее.

Моим постоянным соседом оказался губер круп-
ной области, назову его Васей. Когда мы возвраща-
лись в автобус после прогулок по городу, он интере-
совался, что я купил? С завистью разглядывал суве-
ниры, приобретенные мною в музее Шерлока
Холмса. Всегда выяснялось, что я увидел больше и
купил более интересное, чем он. И он стал ходить со
мной. Мы почти сдружились. На конференции (а это
была конференция по привлечению инвестиций в
Россию) Вася с трибуны влепил: «Кто к нам в область

с долларом придет, тот через два года уйдет с двумя
долларами». Англичане оторопели. В принципе мно-
гие губеры в таком духе выступали, но Вася всех
обскакал. Один сэр ехидно поинтересовался: если у
вас такие прибыли, что же ваши мафиози везут
доллары в Лондон, а не к вам в область? Сев на место
рядом со мной, Вася спросил: «Ну как?». Что я мог
сказать этому раскрасневшемуся, возбужденному
человеку, уверенному в тот момент, что он прорвал
инвестиционную блокаду России? Одобрительно
поднял вверх большой палец. По-товарищески.

В самолете по дороге домой мы тоже по инерции
разместились рядом. Первые часа полтора из трех
болтали по-старому. Но потом я почувствовал, что
мы летим как будто в разных направлениях. По мере
приближения к России он становился Губернатором
Василием N.N. На земле он сразу попал в объятия
свиты, сел в машину и уехал, не поинтересовавшись,
надо ли меня куда-то подвезти. Закрутился – дела
отвлекли, понимаю. Один мой приятель, которому я
рассказал о своей поездке в Лондон, воскликнул:
«Это же класс! Ты знаком с губернатором! Вот что,
позвони ему...» Стоп! Как я ему позвоню? Секретарша
спросит, кто я и по какому вопросу, и что я скажу? Не
стал, конечно, звонить.

В поселке Степное Саратовской
области открылся парк. Он был в
течение ряда лет закрыт на рекон-
струкцию, генеральным спонсо-
ром которой выступал «Саратов-
нефтегаз». На митинге, выступая
перед первыми посетителями
парка, глава местной администра-
ции Владимир Андреев подчерк-
нул, что без поддержки нефтяни-
ков этого радостного дня при-
шлось бы ждать гораздо дольше.

Жители поселка, пришедшие на
открытие, увидели бюст буровику.
Такой чести удостоился И. И. Мои-
сеев, Герой Социалистического
Труда, знатный нефтяник, бывший
начальник Степновского и Сара-
товского управлений буровых ра-
бот. А сам парк еще три года назад
получил имя другого легендарного
саратовского нефтяника – Г. С. Лузя-
нина, руководившего объединени-
ем «Саратовнефтегаз» более 20 лет.
Его бюст вот уже несколько лет
украшает здесь Аллею славы.

Уютные аллеи, газоны и цветоч-
ные клумбы, детские игровые пло-
щадки, зона отдыха, фонтан, ро-
тонда и летняя сценическая пло-

щадка, реконструированный ста-
дион «Нефтяник», расположенный
по соседству с парком... Всем этим
жители Степного обязаны Компа-
нии. За последние несколько лет
нефтяники перечислили местной
администрации на социальные це-
ли порядка 11 млн. рублей.

Советский муниципальный рай-
он (официальное название посел-
ка) для «Саратовнефтегаза» – осо-
бенный. Открытие газоконденсат-
ного месторождения в Саратов-
ском Заволжье в 1954 году стало
крупным событием для отрасли:
уже через несколько лет область
давала около 10 процентов добы-
чи газа в СССР. Сегодня пятая
часть коллектива Общества, его
сервисных и дочерних предприя-
тий, трудится именно в Советском
районе. Значительная часть по-
ступлений в местный бюджет – это
налоговые отчисления предприя-
тия. Всего до конца текущего года
Компания отправит на реализа-
цию социально-экономических
программ в регионе более 20 мил-
лионов рублей.

Петр Дмитриев, г. Саратов

Все эти годы мы приезжаем к
подшефным в гости – на праздни-
ки, а иногда и просто «без при-
глашения», дарим им подарки.
Общение юных футболистов с их
сверстниками из приюта прино-
сит пользу и тем, и другим. Они
вместе играют в футбол, вместе
идут в столовую (гости идут ту-

да, конечно, не с пустыми рука-
ми – с привезенными сладостя-
ми, фруктами, напитками). Целый
день ребята общаются. Конечно,
юным хозяевам очень интересно
узнать, где побывали их друзья,
в каких соревнованиях участво-
вали, какие места на соревно-
ваниях завоевали. Наблюдаю за

нашими воспитанниками после
таких встреч. У них лица меняют-
ся: больше доброты в глазах и
понимания – надо ценить то, что
у тебя есть, быть благодарным
людям, нефтяникам, которые те-
бе помогают.

Авхат Абдулин,
директор ФК «Нефтяник»

Парк, стадион,
детские площадки
Нефтяники Компании – поселку Степное

Д О Б Р О Т А

В приют с новостями и подарками
Вот уже семь лет наш футбольный клуб «Нефтяник» дружит с детским приютом «Росток»
из деревни Рокотушка Новоспасского района.

В очеРедНоМ НоМеРе жУРНАлА «РоМАН-ГАзетА», ВыходящеГо с
1927 г., ПРедстАВлеНо тВоРчестВо ПисАтеля и жУРНАлистА сеРГея
КРедоВА – оН же РедАКтоР НАшей КоРПоРАтиВНой ГАзеты сеРГей
иВАНоВ. ПУБлиКУеМ КоРотКий РАссКАз из Этой ПодБоРКи.

Один день дружбы с губернатором

С л У Ч А Й

Много песен над Волгой пропето
С 1993 года проходит в Саратове Всероссийский конкурс исполнителей народной песни им. Л. А. Руслановой.

У него солидные «патроны»:
Министерство культуры РФ, Го-
сударственный российский дом
народного творчества, от Сара-
товской области – Министерство
культуры и областной центр на-
родного творчества. А генераль-
ным спонсором выступила «Русс-
нефть». Седьмой по счету конкурс
состоялся, на сцену вышли 98 ис-
полнителей из 30 регионов Рос-
сии.

В состав жюри творческого
состязания вошли известные дея-
тели культуры и искусства. Сре-
ди них – народные артисты Рос-
сии Василий Овсянников, На-
дежда Крыгина, Валерий Кали-
стратов, Елена Сапогова. Воз-
главила всероссийское жюри
профессор кафедры Российской
академии музыки им. Гнесиных
народная артистка России Анна
Литвиненко.

Лидия Русланова провела в Са-
ратове свои детские годы. Петь она
начала рано, поэтому у организато-
ров фестиваля появилась идея его
«омолодить». Всех участников раз-
били на возрастные группы: дет-
скую – от 10 до 13 лет, юношескую –
от 14 до 17 лет, молодежную – от 18
до 23 лет и на тех, кто старше 23 лет.
Программа конкурса предусматри-
вала серию концертов лучших
творческих коллективов из Сара-

товской области и других регионов
страны. Также проводились ма-
стер-классы известных педагогов и
исполнителей. Завершился VII Все-
российский конкурс исполнителей
народной песни в зале Саратов-
ского академического театра опе-
ры и балета праздничным гала-
концертом лауреатов и диплом-
антов и награждением победите-
лей. Руководителю «Саратовнеф-
тегаза» была вручена серебряная
медаль Фонда развития отечест-
венного музыкального искусства
им. П.И.Чайковского за поддержку
российского народного искусства.

Дмитрий Петрошенко,
г. Саратов


